

EN LA  
**CERVECERÍA ESCOCESA**  
un Lunch compuesto de jamon de Strassburgo, galleta y bock de cerveza alemana, 4 rs. Café y chocolates inmejorables. Vinos de Champagne, Burdeos, Borgoña y Jerez, las más acreditadas clases.  
**Príncipe, 6.**

**GARCIA DE LA ROSA**  
que acaba de llegar de París, participa á las señoras elegantes que hace cinco dias se han recibido los  
**COLLARES**  
de moda que se estaban esperando.  
*Siempre frente á la Comedia.*  
**PRINCIPE, 13.**

**R. GUERRERO**  
vende las herramientas, muebles y enseres de sus grandes talleres. Alquila ó vende la finca que mide 27.000 piés.  
**Paseo del Obelisco, 18, de 12 á 4.**

**EDICION DE LA TARDE.**  
**El banquete de Sevilla.**

UN BOCETO DEL DISCURSO DEL SR. ROMERO ROBLEDO.

A manera de lo que suelen hacer los ministros ingleses, que seguran siendo por mucho tiempo modelo en este género de costumbres, nosotros aconsejamos al Sr. Romero Robledo que despues de los asuntos de política interior ó exterior que tienen más vida en el momento, tocara aquellas materias de mayor interés administrativo y económico, en la region en que va á pronunciar su discurso.

Creemos, partiendo de estos hechos y del modo como están cosas y personas, que seria cuerdo que el Sr. Romero Robledo dijera poco más ó menos lo siguiente:

Señores: La oposicion llamada liberal dinástica, mezcla informe de elementos dispersos, sólo constituida para tener el placer de derribarnos, ¡vana ilusión! no puede arrebatarnos la gloria que nos corresponde de haber hecho la felicidad del país por espacio de seis años, largo y desesperado plazo para ellos, que no saben ya cuando recuperar el poder, pero breve y fugaz para nosotros que no sabemos cómo y cuando habremos de abandonarlo.

Siquiera se hayan exhibido hasta la saciedad los títulos de posesion tan continuada por nuestra parte, no estara de más que yo repita de nuevo en qué se funda la legitimidad de nuestro derecho.

Empezando por el principio, debo recordáros como terminamos las dos guerras: la guerra carlista y la guerra de Cuba. De la primera podria decirlo lo que ya sabéis, y más todavía, si no fuera que pone en mis labios algun empacho el recuerdo de aquella sesion famosa de fines de la última legislatura, en que agarrándose de improviso Cánovas y Martínez Campos, nuestro jefe casi dijo al primero, con la vehemencia que de la caracteriza cuando se incomoda, que las batallas y los reencuentros de 1875 y de 1876 no habian pasado de la categoría de las peleas que los chiquillos de Madrid suelen tener en el Campo del Moro.

En cuanto á la guerra de Cuba, Calixto Garcia que ahora se encuentra en Madrid, dicen que dice, así al señor presidente del Consejo como á su compañero el ministro de Ultramar, que el país rechazaba la última y ya fenecida insurreccion, y que á esta causa, que él ignoraba cuando desembarcó, se debe principalmente el término de algarada tan superficial; pero así y todo, el dinero y los hombres se han consumido en la medida necesaria, y esta partida nos ha de ser imputable.

De los fondos públicos os hablaria tambien, como otro de los signos de nuestra fortuna, si no fuera que este terreno es poco sólido y á no estar además tan reciente el último desengaño, que así se puede llamar; pues cuando estamos más ufanos con el alza, y cuando creíamos que el consolidado llegaria pronto á 30, de improviso retrocede al 20, y gracias á los esfuerzos de los que manejan el tinglado, que ellos sabrán cómo lo llevan, no estamos ya en cambios más flojos y dolorosos.

Todo va bien. El empréstito de Cuba lo hemos cubierto casi tres veces, aunque habria sido mejor que le pidéramos doblado, pues á poco de realizada la operacion nos encontramos con que por descubiertos de presupuestos pasados y por la deficiencia de la recaudacion presente quizá sea preciso otro esfuerzo semejante, si hemos de restañar por completo las heridas abiertas por las locuras y los desarreglos de los gobiernos pasados.

Consecuencia de esta nuestra constante fortuna, es la paz inalterable que reina, á la cual sin duda alguna (y sea dicho aquí en confianza), contribuyeron los gobiernos de los señores Castelar y general Serrano, con las

condiciones del tema, por cuanto de lo que se trataba era de si habia ó no de *codificarse* el derecho foral vigente, y nada más.

El Sr. Tapia trató la cuestion en las mismas proporciones que el Sr. Ripollés, pero decidiéndose por una *compilacion*, segun espresaba el voto particular del Sr. Navas, que tambien habia firmado.

El Sr. Costa, profesor de la Institucion Libre de Enseñanza, defendió la codificacion, pero incluyendo en el Código las costumbres observadas en el país, regulándolas, sintetizándolas y depurándolas de sus deformidades.

Hé aquí ahora las conclusiones definitivas de la Asamblea, en lo que al primer tema se refiere:

1.º Es oportuna la codificacion del derecho civil foral vigente en Aragon. 2.º No solo es oportuna, sino tambien conveniente esa codificacion. 3.º Al hacer la codificacion deben aceptarse las reformas y supresiones aconsejadas por la experiencia. 4.º Hecho el Código civil aragonés, debiera solicitarse que sea promulgado como ley en Aragon y que rijan mientras no se publique el Código general civil de España. 5.º Si llega á formularse el propósito de Código general civil de España, deberá solicitarse que se incluyan en él las instituciones del derecho civil aragonés, como derecho general de España y particular de Aragon. 6.º Despues de formado el Código civil aragonés, debe acudir al derecho general aragonés para suplir las diferencias del mismo.

Como se ve, al comparar los acuerdos del Congreso con las conclusiones de la primera comision, existen algunas diferencias, pero ha triunfado la palabra *codificacion* sobre la de *compilacion*, y esto es lo verdaderamente culminante del debate.

En cuanto al orden de materias que debe fijarse al legislador, cree la comision que el Código deberá separar en diversas secciones las condiciones obligatorias, las imperativas y las voluntarias, y que para deslindar dichas condiciones debe atenderse al derecho aragonés con preferencia á otro alguno. Tambien opina que para fijar el criterio con que haya de interpretarse la voluntad de los particulares respecto de las condiciones voluntarias de cada institucion, debe establecer el Código el siguiente orden de prelación: 1.º, la *Charta*; 2.º, la costumbre local; 3.º, la costumbre general introducida en el Código en concepto de regla supletoria.

La discusion de este nuevo dictámen de la comision comenzó el jueves último, y cuando sobre él recaiga votacion, volveremos á ocuparnos del asunto.

A juzgar por noticias fidedignas, promete todavia bastante duracion el Congreso de jurisconsultos aragoneses.

**Modas.**

Paris 19 de Noviembre de 1880.

Nunca tiene más oportunidad que en la presente época la profunda frase de la modista de la desventurada reina María Antonieta: "No hay nuevo más que lo ya olvidado." Cada día aparecen nuevas modas, no debidas ya, como antes, á la imaginacion de tal ó cual modista, sino que ahora se exhumaban de museos y bibliotecas los modelos de las telas de los vestidos y sombreros, con que han de adornarse las elegantes del mundo civilizado; que en esto de modas, para nada se tiene en cuenta el orgullo nacional, y en todos los países se imitan servilmente las modas de Francia, sin que en ninguna parte á nadie se le ocurra resucitar las de su país, que, como España, dieron antes la moda á toda Europa.

Todo vuelve ahora á reproducirse: la felpa (*peluche*), conocida por los romanos y de gran uso en tiempo de Luis XIII, sigue siendo la tela preferida; los colores tienen matices y nombres cada vez más caprichosos, y que son análogos á los que se usaban en el siglo XVI, pues D'Aubigné, compañero de armas de Enrique VI, cita en una de sus obras los colores "azul turquesa, hoja seca, azul de rey, flor de centeno, español enfermo, color de Indias, tiempo perdido, sonrisa de mona," y otros semejantes.

La indumentaria es ya, por lo tanto, esclava de la moda, y esta soberana del mundo, cuya protección á la industria es notoria, hará desde luego más agradables los estudios históricos.

Pero volviendo á los tiempos presentes, ya empieza París á tener animacion, y en esta semana no ha faltado ocasiones á los elegantes para lucir sus galas.

Sobre todo, el teatro des Varietés ofrecia en la funcion, organizada por El Figaro, para la inauguracion del busto de Offenbach, un admirable conjunto de *toilettes*, verdaderamente elegantes. Nada chocaba á la vista; parecia que la moda, por sus más dignos representantes, rendia su tributo de admiracion á la memoria del popular maestro.

Hé aquí algunas de las *toilettes* más notables: su majestad la reina Isabel, vestido de raso gris de plata, adornado con bandas de terciopelo oscuro; sombrero, oro pálido con plumas color de malva; la condesa de Lesseps, de raso y terciopelo oírnela, con bordados de oro en el cuello y mangas; sombrero Kitty Bebe de felpa de igual color que el vestido, guarnecido con muchas plumas; Mme. Octavio Feuillet (el conocido literato), de raso negro; madame Randon Bertner, vestida de damasco negro; sombrero color oro viejo con flores color de cereza y Mme. Bernardaki, de terciopelo azul muy oscuro, todo bordado de cuantas azules; capota de encajes con plumas azul celeste.

Las actrices que tomaron parte en dicha funcion rivalizaron en lujo y elegancia, llamando especialmente la atencion los vestidos que lució Mme. Judith, la distinguida actriz que tanto aplaudieron en *Niniche* los españoles que visitaron la Exposicion de 1875 y que puso en moda los sombreros así llamados.

Pero no es de ahora tampoco la influencia que tienen las actrices de los teatros de París en fijar las modas, como lo prueba la siguiente anécdota:

La notable actriz Mlle. Mars, que representaba con el ólebre Talma, al día siguiente de su debut en Lyon recibió la visita de uno de los principales fabricantes de la ciudad, "Señorita, le digo, el objeto de mi visita es ofrecer á Vd. esta pieza de terciopelo, y si la aceptais haceis mi fortuna."—Y al instante desdoblaba la tela, cuyo color a arillo muy fuerte no pudo menos de sorprender á la actriz, que le dijo: "¿Qué quereis que haga con esta tela?—Un vestido, señorita."—"Un vestido amarillo? Nadie se lo ha

hecho.—Pues por eso, contestó el fabricante, si usted se lo hace, pone de moda esa tela y ese color, y hace mi fortuna. Mlle. Mars prometió lo que se la pedía, y ya no se acordaba del tal fabricante, cuando de regreso á París enseñó á la modista la referida tela y decidió hacerse un vestido; la modista puso sus dificultades, pero al fin consintió y le terminó la misma noche que debía estrenarle Mlle. Mars en el teatro.

Al ponerse y contemplarse con aquel vestido, grande fué el disgusto de Mlle. Mars. Manda llamar al director de escena para que se variase la funcion anunciada, y lo cual no puede realizarse; al fin se entera Talma, y con sus consejos y elijas decide á la actriz á presentarse al público. Apenas se levantó el telon, un murmullo de admiracion se oyó en toda la sala; todos los gemelos de las señoras estaban fijos en ella; en todas partes se oia decir: qué *toilette* más elegante!

Al día siguiente todo París ne hablaba de otra cosa que del vestido amarillo de Mlle. Mars.

Las modistas no podian cumplir los numerosos encargos que recibian de vestidos iguales al famoso, y así se comprende que, cuando pasados algunos años regresó Mlle. Mars á Lyon, el fabricante cuya fortuna habia hecho, la obsequió con una espléndida fiesta en la magnífica casa de campo que habia comprado con el producto de los vestidos del famoso terciopelo amarillo.

Los primeros frios han hecho renacer la moda de los *coin dufeu*, ó sean elegantes pelerinas que llegan hasta la cintura, y que sirven para abrigarse el cuerpo cuando se está junto á una chimenea y no se quiere sufrir los inconvenientes directos de su accion. Estas pelerinas se hacen con toda clase de telas, pero las más en boga son las de *petuche* forradas de raso; en la espalda llevan la ya imprescindible capucha, que se va haciendo un poco *cursi*, como dicen en Madrid.

La quinta inventa diariamente nuevos específicos para mejorar cada vez más el bello sexo; ya los hay para adelgazar, para dar elegancia á las líneas del cuerpo, para aducir la boca ó para agrandar los ojos, y hasta una *paste* de los *prelados* para llegar á tener la mano tan suave como el Papa Leon X, segun aseguran los autores de este específico.

Asper de tantas perfecciones como ya debian tener las *parisienses*, no logran conseguir que los hombres se decidan á casarse, á juzgar por los anuncios de las agencias matrimoniales, una de las cuales tiene disponibles para el himeneo 90 solteras, 30 huérfanas y 16 viudas, algunas de las cuales tienen de dote hasta ocho millones de francos.

**El Congreso catalanista.**

A este asunto consagra el Sr. Murié y Flaquer en el número del *Diario de Barcelona* últimamente recibido, un artículo, poco lisonjero para sus promovedores, artículo del cual tomamos estos párrafos:

"Ha terminado—dice—sus tareas, acabando casi por consuncion, el Congreso catalanista que estuvo funcionando durante muchos dias en esta ciudad. Estudiando sus tendencias en las ideas de los iniciadores del Congreso, más que en las doctrinas inconcuerdas de la mayor parte de los discursos pronunciados en sus sesiones, nos afirmamos en la conviccion, por nosotros manifestada mucho antes de ahora, de que el espíritu catalanista es no solamente distinto, sino absolutamente contrario al espíritu catalan.

Cuando á la luz de la historia examinamos los sentimientos y los instintos de las tribus ó pueblos que entraron en la formacion de la nacion catalana, hemos de reconocer que sin el auxilio del cristianismo nunca se hubiera constituido nuestra nacionalidad.

Es fruto de un excepcionalismo filosófico, que en materia de derecho positivo adopta un empirismo que se confunde con el sincretismo. Por este camino no se salva el derecho foral: la conservacion de este derecho se ha de fundar en algo más sólido que en la conveniencia del momento, independiente de toda doctrina filosófica y de la enseñanza histórica.

Hay que desengañarse ó que ser francos: en toda cuestion de derecho, en toda cuestion social, y hasta en toda cuestion política, es necesario partir del concepto que se tenga del origen y fin del hombre. (Son cristianos, son siquiera espiritualistas los catalanistas? Si es así, pueden continuar, mejorádoles, la obra de nuestros mayores. (Son materialistas? En este caso vienen á destruir la obra de nuestros antepasados, quienes, hasta en las aplicaciones del derecho supletorio, nunca olvidaban que el pueblo catalan era un pueblo de cristianos.

Los principios son los principios, y no porque se los disfrace de catalan han de ser catalanes, si no es este su abolengo."

**Estadística comercial.**

La exportacion de principales artículos por las Aduanas de la Peninsula é islas Baleares durante el mes de Setiembre último, comparada con la de igual mes del año anterior, y la de los ocho primeros meses de dichos años fué la siguiente:

	VALORES.
	Pesetas.
Exportacion en Setiembre de 1880.	40.647.778
Idem en id. de 1879.....	42.246.263
Baja de exportacion en el de este año.....	1.598.485
Exportacion en los ocho primeros meses de este año.....	360.496.635
Idem id. del año anterior.....	271.905.600
Alza en la exportacion en los de este año.....	88.595.035

Los artículos que han ocasionado principalmente estas diferencias, por lo que respecta al mes de Setiembre último, han sido el mineral cobrizo con una exportacion mayor que el del año anterior por valor de 1.071.477 pesetas; el de hierro, por 934.923; harina de trigo, por 922.729; cobre en barras, planchas, etc., por 539.039; garbanzos, por 305.963; sal comun, por 233.036; conservas alimenticias, por 221.162; vino generoso, por 195.516, y de Jerez y limoneros, por 167.416; y una exportacion menor



por valor de 1.183.971 en pasas, 1.231.226 en vino comun, 830.714 en plomos, 505.462 en almendras, 409.881 en minerales, 181.127 en regalia, 180.400 en avellanas y 159.025 en uvas.

Los artículos que favorecieron la exportación en los primeros ocho meses de este año sobre los del anterior, fueron: el vino comun, por valor de 64.760.093 pesetas; el vino generoso, por 9.894.018; mineral de hierro, por 12.698.508; lana en rama, por 4.534.448; gansos, por 1.165.720; azafra, por 2.130.850, y orcho en tapones por 2.158.603.

El pormenor de los vinos exportados durante el mes de Setiembre, fué el siguiente:

	Litros.	Valor. Pesetas.
Para Francia, comun.	20.179.707	6.053.912
Idem id. Jerez y sus similares.....	256.292	512.584
Idem id. generoso....	718.936	540.909
Para Inglaterra comun.	336.6.9	1.079.359
Idem id. Jerez y sus similares.....	337.321	109.986
Idem id. generoso....	9.7.693	1.316.547
Para el resto de Europa y Africa, comun....	755.865	226.760
Idem id. Jerez y sus similares.....	139.285	278.570
Idem id. generoso....	203.922	305.883
Para la América española, comun.....	2.078.578	623.573
Idem id. Jerez y sus similares.....	13.909	27.818
Idem id. generoso....	148.524	222.786
Para la América extranjera, comun.....	2.072.054	621.616
Idem id. Jerez y sus similares.....	198.017	396.034
Idem id. generoso....	2.6.570	324.855
Para el Asia y Oceanía, comun.....	122.249	33.675
Idem id. Jerez y sus similares.....	6.087	12.174
Idem id. generoso....	1.376	2.064
Totales.....	28.724.979	12.896.838

El pormenor de la exportación de aceites en el mismo mes alcanzó la cantidad y el valor que a continuación se expresa:

	Kilogramos.	Valor.
De Canfranc á Murcia.	253.856	223.460
De Huesca y Huelva...	515.802	464.222
Por los demás puntos...	112.580	101.322
	882.238	794.014

### Portugal.

ULTIMO EMPRESTITO.—PROMOCION DE SENADORES.—TEMPORALES.

El último empréstito contratado por el gobierno, y la nueva hornada de senadores que se intenta llevar á cabo, constituyen por hoy el principal alimento de la prensa portuguesa.

La negociación financiera ha sido ultimada con los Sres. Henrique Burnay y Compañía, en representación del Banco de Portugal y de otros Bancos y capitalistas de Lisboa; el Banco de Oporto; un grupo de capitalistas y Bancos de Oporto; el Comptoir d'Escompte de Paris y Stern Brothers de Londres, por sí y por un grupo de Bancos y capitalistas de Paris, Londres, Amsterdam y Bruselas.

El empréstito se eleva á la cifra de 19.500 contos de reis en títulos exteriores al 3 por 100, siendo destinados para Portugal el 40 por 100 de la emisión que será hecha en Paris, Londres, Amsterdam y Bruselas. Estos títulos, según los términos de la ley, pueden, durante un año, convertirse en títulos exteriores.

En cuanto al nombramiento de nuevos senadores, los periódicos opositoristas combaten fuertemente semejante medida, que no dudan se llevará á cabo por la generosidad del rey, quien desea ver libre de todo obstáculo la marcha de los ministros.

En las costas de Occidente de la Península han reinado estos dias fuertes temporales, ocasionando considerables perjuicios en la marinería.

### El servicio de incendios.

El coronel Paris, jefe del regimiento de bomberos de Paris, acaba de publicar en un libro titulado *El fuego en Paris y en América*, el resultado de los estudios y observaciones, tanto de él como de sus antecesores, acerca de los medios de defensa en una población importante contra los incendios en sus diferentes formas.

En la primera parte de dicha obra describe el servicio de incendios en los Estados Unidos de América. Nueva York, cuya población es de 1.200.000 habitantes en una extensión superficial de medios de 6.000 hectáreas, posee 57 bombas de vapor y 778 litros de agua diarios por cada habitante y una red telegráfica destinada a ese servicio de 1.126 kilómetros, gastando anualmente 6.500.000 pesetas, ó sea cinco pesetas 30 céntimos por habitante.

La ciudad de Chicago, que tiene 475.000 habitantes, tiene un material de incendios por valor de mas de cinco millones de pesetas.

Paris, con dos millones de habitantes en 7.800 hectáreas de superficie, solo tiene cuatro bombas de vapor, dos de ellas muy inferiores, 136 litros de agua por habitante, 231 kilómetros de red telegráfica y con un material por valor de 332.000 francos, gasta al año en este servicio 1.690.000 francos, ó sea por habitante 80 céntimos de franco.

Nada más evidente que las siguientes cifras, que prueban los beneficios obtenidos en Nueva York desde que en 1867 empezó á organizarse en grande escala el actual servicio contra los incendios:

En 1866 la población de Nueva York era de 620.000 habitantes; en 1876, 1.061.805, aumentando en la proporción de 3 á 5. Los incendios han seguido la misma proporción; pero en la primera época las pérdidas se calcularon en 50.000.000 de francos, y en el último año únicamente en 14.500.000. Si hubieran seguido las pérdidas la misma progresión que la po-

blacion y el número de incendios, hubieran ascendido en el último año á 50 millones; es decir, que se han ganado 35 millones, con un gasto de seis, como queda expuesto anteriormente.

Según el citado jefe de bomberos, el personal en Paris nada deja de desear en cuanto á organización y buen espíritu; pero el material es insuficiente y escasea el agua, y el servicio de teléfonos se halla aún en estado rudimentario. Es preciso, dice, *saber pronto dónde es el incendio, llegar pronto y obrar también con celeridad.*

Como se verifica esto en Madrid, y cuál es el material disponible, bien conocido es de todos nuestros lectores.

Apenas estalla un incendio, los vecinos tienen buen cuidado de pedir auxilio oportuno; pero desde que en una época de agitación política se dispuso no se tocara á fuego en las parroquias sin una orden de la autoridad competente, mientras se da dicha orden, el fuego toma incremento sin que acudan mas bombas ni operarios que los que hayan podido ser avisados por los agentes de la autoridad sabedores del suceso.

Llega casi siempre con retraso una bomba con su personal correspondiente, y como las bocas de riego, justo es consignar, se hallan en gran número en las calles de Madrid y zona de ensanche (2.957 al par que Paris tiene 920) se trata desde luego de utilizarlas por medio de las mangas de cuero que traen las bombas; pero con frecuencia sucede que dichas mangas no encauchan bien unas con otras, y tienen desperfectos tales, que en esta operación preliminar se pierde un tiempo precioso en dichas circunstancias. A veces sucede que en la misma puerta de una casa incendiada hay una boca de riego, que no puede emplearse por carecer de manga, y por lo tanto, sería muy conveniente que el ayuntamiento aprobase la proposición de un señor concejal de que hace tiempo habló la prensa, para que los propietarios de las casas tuvieran disponible para los casos de incendio una porción de las mencionadas mangas, en que pudiese hacerse uso de las bocas de riego, principalmente en los primeros momentos de todo incendio, en que los auxilios son siempre más eficaces.

Los banemritos bomberos de la Villa siempre dan pruebas de inteligencia y arrojo, pero muchas veces hemos observado que sus laudables esfuerzos no tienen el resultado debido, sin duda por recibir órdenes contradictorias de sus jefes y de las autoridades que acuden al lugar del siniestro.

Siempre que ocurre algun incendio de importancia, toda la prensa hace notar las faltas que consigamos en el servicio de incendios, y sin embargo, no sabemos que el ayuntamiento trate de remediarlas; y ciertamente que para organizar tan importante servicio como le reclama la opinion, no necesita buscar ejemplos en el extranjero.

Hace tiempo que la Habana tiene bombas de vapor, siempre preparadas, unidos los puestos de bomberos por una red telegráfica y telefónica, y con un personal que ha sido objeto de grandes elogios de las autoridades.

En la Península, varias poblaciones tienen tambien organizado perfectamente este servicio, distinguiéndose Murcia, que posee un material de primera clase, y cuyo cuerpo de bomberos tantos servicios ha prestado en la última inundación.

Cualquier gasto que haga el ayuntamiento de Madrid en un servicio de tanta importancia como el de incendios, es seguro que no dejara de ser bien recibido por el vecindario.

### Academia de Jurisprudencia.

La Junta directiva de la Asociación para llevar á cabo el pensamiento de construir una penitenciaría de jóvenes delincuentes, se reunió ayer tarde en la Academia de Jurisprudencia, habiendo asistido los Sres. D. Manuel María Alvarez, D. José de Cardenas, D. Francisco de Asis Pacheco, baron del Castillo de Chirel, D. Carlos Prast, D. José Reus, D. Bruno Alvarez de los Ronderos, D. Francisco Lastres y D. Domingo Rolo de Angulo.

Expuesto con toda claridad el estado en que la Sociedad se halla, y las cantidades de que puede disponer, se suscitó entre los señores Cardenas, baron del Castillo, Pacheco y Lastres, la importante cuestion acerca de las resoluciones que podian adoptar para llevar á feliz término el nobilísimo y humanitario pensamiento que los habia reunido, acordando por unanimidad, y á propuesta del señor Cardenas, que los acuerdos tomados en la última junta, y merced á los cuales hay en caja una respetable cantidad, tenían como objeto esencial favorecer y hacer más fácil la realización del pensamiento de construir una penitenciaría de jóvenes delincuentes, pero que era necesario llevarlo á cabo en una forma distinta de la acordada anteriormente, por lo cual era necesario convocar á una nueva junta, á la cual concurriría el mayor número de señores de la Junta y donantes, que tienen un verdadero interés en que un pensamiento tan humanitario tenga realización de una manera satisfactoria y cual exigen los últimos adelantos de la ciencia carcelaria.

### Carta de Paris.

Sr. Director de EL CORREO.  
Paris 19 de Noviembre de 1890.

El dia 4 de este mes M. de Habner, antiguo embajador de Austria en Paris durante el imperio de Napoleon III, ha pronunciado un gran discurso político ante la delegación húngara, que está llamando la atención pública.

A la verdad, existe un enlace de ideas entre los discursos de esta categoría y la oposición incesante que están haciendo los periódicos gubernamentales de España á la República francesa, digna de llamar la atención.

El tema que han escogido es el mismo que le sirve á M. de Habner para denigrar al pueblo francés y su gobierno.

A nosotros nos importa poco la opinion que este hombre de Estado y los periódicos gubernamentales de España tengan sobre lo que está pasando en este país.

Las opiniones son libres, y están en su derecho al juzgar como lo hacen sobre la política que dá vida

y será á este pueblo francés, M. Habner y los periódicos ministeriales.

Lo que nos preocupa es saber si con esta conformidad de opiniones de los hombres políticos de Austria y los hombres que nos gobiernan en España no existe algo más importante que esta palabrería política.

Los periódicos españoles que reciben las impresiones del gobierno actual han hecho varias voces alarde de sus relaciones de intimidad con las órdenes del Norte de Europa. La reciente visita del duque Constantino ha dado ocasión á estos alardes de deferencia, pero la nota dominante es la política austriaca, como una política favorable á ciertas ideas muy en favor en la prensa ministerial española. Como algunos españoles conocen poco la política austriaca y podrian falsear su opinion en las ideas generales que se tienen en Europa sobre el influjo en el mundo de esta potencia, debemos hacer algunas reflexiones á nuestros lectores, para que no se equivoquen en la perspectiva futura de alianza que ofrece la propaganda de los periódicos ministeriales.

Esta alianza del Austria para combatir las instituciones francesas no puede ser á España de ninguna provecho. Las diferentes nacionalidades que componen el imperio de Hapsburgo viven hace medio siglo en una guerra civil permanente.

Los magyares, que al parecer representan la parte de este imperio más avanzado en política, oprimen todo lo que no pertenece á su raza. Estos hombres, que en otros tiempos llamaron la atención de Europa y sus simpatías, se protegen de que el gobierno de Viena tratara de germanizarlos, ahora todo el empeño es asimilar á sus designios los conculcados eslavos y alemanes.

Las otras razas que pueblan este vasto imperio tienen el sentido comun más despierto. Entre los checos y los bohemios, minoría infima, un sueño dorado es la restauración de un reino bohemio, sin considerar que la mitad de su nacionalidad es de origen alemán. En este momento escriben de Alemania se acusa al ministro austriaco por sus intenciones de querer abolir la nacionalidad alemana en beneficio del elemento eslavo que domina.

En medio de esta tempestad de nacionalidades y de intereses contrarios, vive el emperador Francisco José, y nos preguntamos todos qué esperanzas pueden concebir los españoles para combatir las instituciones francesas con estos elementos.

No hablemos del imperio alemán protestante, que ha de contar con que tiene á su frente un millón de franceses armados y la Inglaterra liberal.

Respecto á la Rusia, todavia este apoyo nos parece más remoto que ninguna otra, atendidas las distancias, las ideas y el estado político interior de aquel país.

En cuanto al pueblo italiano, que debe centrarse hoy en el concierto europeo, no nos parece fácil que haga causa comun con la España de Cánovas del Castillo.

Por este principio nos parece una deplorable aventura la campaña que las influencias gubernamentales están haciendo contra la república francesa.

Los pueblos de Europa viven según sus ideas. El espíritu público francés y su gobierno, se inclinan á las reformas y á ideales que son la obra de un estudio profano de la sociedad francesa. Nada sería más cómodo ni más fácil que vivir en el statu quo, y no hacer nada para mejorar las condiciones de la vida humana.

Con este sistema, los franceses vivirán como vivimos los españoles en este dulce far niente, que es la coronación del edificio, según las doctrinas del partido liberal-conservador y de su pontífice el señor Cánovas del Castillo. Vivir para comerse el presupuesto. Y si este género de vida se pone á discusión, lanzarse en las mayores aventuras para conjurar el peligro.

Según aparece visto desde aquí, tal es el credo político que hoy impera en la península. Nosotros concluiremos este párrafo de la correspondencia, como concluye M. Habner su discurso: *Caveant consules.*

No se puede negar que después del voto de la Cámara popular, el voto del Senado en favor del ministerio ha venido á echar un jarro de agua fria sobre las esperanzas del partido ultra conservador. El Mundo, que es el órgano del arzobispado de Paris, eleva sus lamentaciones al paroxismo de cólera y exclama dando voces al aire, qué es lo que se puede esperar de las Cámaras que han aprobado la ejecución de los decretos sobre las corporaciones religiosas.

En medio de su irritación, pregona la calma y recomienda á sus amigos la prudencia para no salir del terreno de la legalidad en la resistencia.

Pocos contaban, á decir verdad, con que la Cámara popular y el Senado abolieran la conducta del gobierno en la ejecución de los decretos contra las corporaciones religiosas. La atmósfera que habian creado en el público los periódicos religiosos y los reaccionarios, hacian pensar á muchas gentes sensatas que estas disposiciones hallarian oposicion en los Cuerpos Legislativos. Ahora se observa que la opinion del país representada en la Cámara, no es la opinion de los periódicos de oposicion, y que cierto género de reformas las deseaba la mayoría del pueblo liberal francés; si bien el gobierno ha debido conducirse con más prudencia.

Al ver en Francia lo que ha pasado en España con la recepción de los frailes, se comprende que la opinion pública de nuestro país no es lo que pretenden el Sr. Cánovas del Castillo y que libremente manifestada esta opinion de los españoles, daría la razón al gobierno de la república francesa. Esta contradicción flagrante llama mucho la atención, y da lugar á comentarios.

El periódico *Le Voltair* pretende haber recibido un despacho de Londres por el cable de Bilbao que anuncia conatos de revolución en la Península y la baja de nuestros fondos. Estos rumores son aquí tenidos por exagerados, cuando no por arbitrarios.—X.

### OFICIAL

GOBERNACION.—Real orden declarando que no procede cerrar ni trasladar la fabrica de hierro que don Agustín Zaragoza posee en el término de Ponzalo de Alarcón, sin que preceda la indemnización que marca la ley.

Otra dejando sin efecto una resolución del gobernador de Santander, referente á la apertura de una calle en el barrio de la Florida.

Otra dejando sin efecto una providencia del gobernador de Salamanca, relativa á ciertas escavaciones practicadas en la plaza de la Fortaleza, del pueblo de Ledesma.

Otra confirmando una providencia del gobernador de Granada sobre suspensión de litora.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Caja de Depósitos.—Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 24 del corriente, de diez á dos de la tarde:

Intereses de depósitos necesarios procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios.—Primer semestre de 1890.—Bolsa núm. 111 de sorteo, carpetas números 2.201 á 2.210 de señalamiento.—Idem 112 de sorteo, carpetas números 201 á 210 de id.—Idem 113 de sorteo, carpetas números 1.811 á 1.820 de id.—Idem 114 de sorteo, carpetas números 1.721 á 1.730 de id.—Idem 115 de sorteo, carpetas números 761 á 770 de id.—Idem 116 de sorteo, carpetas números 1.761 á 1.770 de id.—Idem 117 de sorteo, carpetas

números 1.761 á 1.790 de id.—Idem 118 de sorteo, carpetas números 81 á 90 de id.—Idem 119 de sorteo, carpetas números 1.021 á 1.030 de id.—Idem 120 de sorteo, carpetas números 821 á 830 de id.

### MADRID AL DIA.

Según nuestro estimado colega *El Globo*, el Sr. Cos Gayon ha pedido á sus compañeros de gabinete que designen á dos ó tres funcionarios de sus respectivos departamentos, personas competentes en cuanto se refiera al descuido que sufran las diversas clases que de aquellos dependan, los cuales formarán una como junta consultiva, que discutirá y aprobará lo necesario hasta llegar al fin que se persigue.

Ayer han ingresado en la Caja de Ahorros 924.073 reales vellón por 2.944 imprecisiones, de las cuales son nuevas 252, y se han satisfecho en los dias 19, 20 y 21, 541.267 reales vellón, á solicitud de 350 impungentes, 167 de ellos por saldo.

Hoy publica la *Gaceta* el anuncio para la adquisición en pública subasta de veinte mil kilogramos de plata fina, con destino á las labores de la Casa de Moneda de Madrid.

El acto tendrá lugar el dia 13 de Diciembre en la subsecretaría del ministerio de Hacienda.

Según noticias recibidas anoche en centros oficiales, en la elección parcial para diputado provincial, por el sexto distrito de Barcelona, ha obtenido D. José Gassó, adicto, 183 votos.

En la verificada con el mismo objeto en el distrito de Badalona, obtuvieron votos: D. Federico Ricart, adicto, 246, y D. Jaime Brosa, de oposicion, 112. Faltan los datos correspondientes á cinco pueblos del distrito.

La comision del ferro-carril de Canfranc que preside el general Moriones, tan pronto como éste se restablezca, visitará al Sr. Cánovas, con objeto de entregarle la Exposición de que hemos hablado pidiendo se lleve á efecto el referido camino.

De los estados de emision y amortización de deudas públicas que aparecen en la *Gaceta* de hoy, resulta que en el mes de Julio último hubo una amortización definitiva de pesetas 8.117.393.93 en renta consolidada, obligaciones del Estado por ferro-carriles, material del Tesoro, personal, amortizable al 2 por 100 y bonos del Tesoro.

Cree *El Imparcial* que el señor ministro de Hacienda, siguiendo el criterio que adoptó en la discusión de los presupuestos que hoy rigen, declara libres las votaciones de enmiendas que aumenten los ingresos de los del año próximo, pero no así las que tengan por objeto rebajarlos ó aumentar los gastos.

En el Fomento de las Artes se verificó anoche una velada sumamente amena. Varias señoritas cantaron y ejecutaron al piano con gran perfeccion algunas piezas musicales que fueron muy aplaudidas. Se leyeron tambien varias poesías que agradaron mucho, sobre todo un soneto que leyó el Sr. Cañete, dedicado al inmortal Hartzenbusch. La velada terminó obsequiando la Sociedad á las señoras que en ella tomaron parte con profusion de dulces.

Mañana ó pasado se enviará á provincias la circular, ultimada ya, que la junta directiva del partido moderado-histórico dirige á sus comités.

La subcomision y las personas á ella asociadas, se reunirá desde hoy diariamente, á fin de designar las personas á quienes, además de los comités, sera oportuno invitar á la reunion magna del partido, que se verificará á mediados del próximo Enero.

Las alumnas matriculadas en el presente curso en las dos escuelas que sostiene la Asociación para la Enseñanza de la Mujer, son 254: á saber: 177 en la de institutrices, de éstas 60 con asignaturas doctrinales; 117 en las llamadas de adorno, y 77 en las de comercio para señoras; de éstas, 56 en el primer año y 21 en el segundo, no permitiendo mayor número la estrechez de los locales de que actualmente dispone la Asociación.

### AGENCIA FABRA.

PARIS 21.—El *Diario oficial* dice que el doctor Usarkentz ha llegado á Medina (Arabia) el dia 2 del corriente, después de haber recorrido Marruecos y una parte del interior de Africa.

DUBLIN 21.—Grande agitación en Longhea sobre la cuestion agraria. Hoy han sido presos cinco individuos cerca de aquel punto, los cuales se ocupaban en fomentar la rebelión contra las autoridades inglesas.

Se temen trastornos. LONDRES 21.—Lord Corakburn, presidente del Tribunal Supremo de Inglaterra, falleció anoche.

En el Consejo de ministros celebrado en Balmoral bajo la presidencia de la reina, ha quedado acordada la apertura del Parlamento inglés para el dia 2 de Diciembre próximo.

PARIS 21.—El Sr. Albaroso (así dice el despacho), joven español de 23 años, se ha caído hoy en el bosque de Boulogne del caballo que montaba, quedando muerto en el acto.

### Estado del tiempo.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.) El centro tepestuoso que indicamos ayer en el Norte de Alemania, ha proseguido su marcha á las provincias occidentales de Rusia, pero perdiendo mucho su fuerza. El barómetro continúa subiendo en el Oeste de Europa; persiste aun una depresion en el centro de Francia, produciendo grandes lluvias.

La expresada alza barométrica continúa tambien en la Península llegando á 763.7 milímetros en Valladolid; la línea de las menores presiones (756) pasa por Barcelona y Palma, donde así como en toda la costa de Levante, continúan las lluvias.

El frio ha aumentado sensiblemente, así como en toda Europa; temperatura máxima en Palma, 17 grados; mínima en Soría, 1 grado. Dominan los vientos del primero y cuarto cuadrante, pero con poca fuerza para disipar las nebulas que aun cubren en general toda la Península. Oleaje en ambos mares. Temperatura de Madrid: máxima, 11 grados; mínima, 2.

Afortunadamente no hay indicios que denoten la presencia de la tormenta que un telegrama de Nue-



va York del día 17 anunció que llegaría a España del 19 al 21 del corriente.

EXTRANJERO.

FRANCIA

Los trabajos de la comisión del Senado frances que se ocupa en emitir dictámenes sobre la ley de asociación, han dado por resultado, después de grandes debates, la aprobación del artículo 1.º, en el que se dispone que toda asociación pueda formarse sin que sea necesario pedir autorización previa.

Los que principalmente han tomado parte en la discusión, han sido MM. Paris Tolain, Jules Simon y Mazeau: este último pretendía que las asociaciones se rigiesen por el derecho común, dejando a cargo de los tribunales ordinarios la facultad de decidir si una asociación era ó no ilícita, juzgándola por la declaración de su objeto ó por sus actos.

Acercos del artículo segundo, el mismo monsieur Mazeau pretende que las asociaciones que se formen tengan obligación de llevar a la autoridad sus estatutos; después de grandes debates se ha aceptado esta modificación por siete votos contra uno, quedando además acordado, a propuesta del presidente M. Dufaure, que en los estatutos se indiquen el domicilio y profesión de los socios.

Todavía continúa la discusión, y si el camino emprendido se ha de continuar, es casi seguro que el proyecto de ley saldrá bastante modificado del seno de la comisión.

Los trabajos de las comisiones de la Cámara de diputados no son tan interesantes, pues la única comisión que trabaja con alguna actividad es la que se ocupa de la reforma de la ley municipal.

La de la proposición Bardoux acerca de la lista de escrutinio de la última votación, apenas ha comenzado sus trabajos, y el primer orador se ha pronunciado en contra de su toma en consideración; á juzgar por el espíritu que reina en el seno de la comisión, es de creer que no tenga un resultado satisfactorio.

En el Consejo de ministros celebrado el sábado en el Eliseo, bajo la presidencia de M. Grévy, anunció M. Ferry que el diputado M. Lavicille había puesto en su conocimiento su propósito de anunciar hoy lunes una interpelación acerca del nombramiento del vice-almirante Cloué como ministro de Marina.

El gabinete decidió pedir la discusión inmediata, por lo que es de esperar que hoy tenga alguna animación la discusión de la Cámara de diputados.

EDICION DE LA NOCHE.

Noticias de los periódicos de Andalucía sobre el banquete de Sevilla y personas que acompañarán al Sr. Romero Robledo:

«Han llegado á Antequera, procedentes de Córdoba y Madrid, respectivamente, los diputados á Cortes Sres. Martínez de la Oliva y Ordoñez, que probablemente acompañarán á Sevilla al Excmo. señor ministro de la Gobernación.

«El gobernador de Almería, Sr. García Espinosa, que debe haber llegado ya á Sevilla, es una de las personas que asistirán al banquete de los conservadores.

«Además de las personas de Sevilla, Madrid, Cádiz y otros puntos que decimos en este número asistirán al banquete en honor del Sr. Romero Robledo, sabemos se disponen á concurrir las siguientes, según noticias que por diferentes conductos hemos adquirido:

Don Enrique de la Cudra, D. Eduardo Genovés, D. Agustín Blázquez, D. José Moreno de Mera, D. Juan Terrojo, D. Ricardo Abreu, D. Federico Portilla, D. José Marqués García, los condes de Ibarra, del Alamo, de Segovia y de las Aímenas, los marqueses de Alvento, de Monteston y de Santo Domingo de Guzman, el senador D. Manuel Sánchez Silva y los diputados D. Francisco Casas, D. Manuel Delgado y el ex-diputado D. Antonio Mariscal.

«Ya hemos dicho que el lunes llegará á Sevilla el Sr. Romero Robledo. Su llegada será de cuatro á cinco de la tarde, y en la estación le aguardarán sus numerosos amigos.

Se hospedará con su familia en casa del diputado Sr. Sánchez Bedoya.

El martes 23 asistirá el señor ministro al almuerzo para que ha sido invitado en casa del señor conde del Alamo, senador.

El día 23 tendrá comida oficial en la casa del Sr. Sánchez Bedoya.

En su carta de hoy, habiando el corresponsal A. del Diario de Barcelona de la última reunión del directorio, no niega que se haya tratado de la conveniencia de irse apartando de los debates políticos en el Parlamento; y luego añade:

«Yo dudo mucho que se haya adoptado sobre este punto ningún acuerdo, y hasta me parece que todo lo más se habrá hablado de esa opinión manifestada por alguien, pero sin hacerla asunto de examen; por lo demás, no hay para qué decir que esa es una fórmula quizá atenuada, pero del género de la abstención y del retraimiento, resoluciones cuya gravedad y trascendencia no hay para qué poner de manifiesto porque no habrá nadie que las desconozca.»

Por el lenguaje del corresponsal se conoce que hay en el directorio partidarios de cierto alejamiento de las tareas parlamentarias.

Las vistas de las denuncias de El Globo y de El Fénix señaladas para hoy, se han aplazado para mañana.

S. M. el rey ha pasado la tarde en el tiro de pichón.

A pesar de cuanto se ha venido diciendo acerca del paseo militar que el capitán general de Cataluña proyectaba por el distrito de su mando, opina el Diario de Barcelona recibiendo hoy, que ni se sabe la época en que podrá verificarse, ni para ello se han hecho todavía los trabajos preliminares en las oficinas de aquel Estado mayor.

En los círculos oficiales se niega que el ministro de la Guerra haya teleografiado al capitán general de Cataluña mandándole suspender el proyectado paseo, según han dicho algunos periódicos de la mañana.

Ha llegado el sábado á Valencia el general Salamanca, después de haber visitado algunos pueblos del distrito.

Anuncia el Diario de Huesca que se han mandado replugar los carabineros que hacían el servicio en algunos puntos de la frontera.

Esta mañana ha firmado S. M. el decreto concediendo la gran cruz blanca del Mérito Militar, al Ghazi-Osman-Baja, ex-ministro de la Guerra del imperio otomano, y gran mariscal del palacio del sultán.

A las diez de la mañana de hoy se ha arrojado del último piso de la casa núm. 101 de la calle de Toledo, una joven. Conducida en grave estado á la Casa de socorro del distrito, falleció momentos después.

Decíase en el lugar del suceso, que la infeliz suicida había venido á Madrid siguiendo á un joven con quien sostenía relaciones amorosas, y que al llegar á la corte y convencerse de la infidelidad de su amante, decidió suicidarse, como así lo ha efectuado.

De las investigaciones practicadas por varios de sus amigos, cerca del ex-ministro constitucional Sr. Navarro y Rodrigo, para averiguar si publicaría un libro titulado Cánovas del Castillo, se deduce que los rumores circulados y á él contrarios, carecen de fundamento.

Ayer á las cinco y media de la tarde, al pasar por la calle de Alcalá á caballo el director de Los lunes de El Imparcial, nuestro amigo particular D. José Ortega y Munilla, tuvo la desgracia de que el caballo se espantara al chocar con un carruaje, y al efectuar la huida cayeron caballo y jinete, con tan mala fortuna, que nuestro amigo, arrojado sobre los adoquines de la acera, se produjo una herida grave en la sien izquierda y varias contusiones leves.

Trasladado á la Casa de Socorro de la calle del Barquillo, se le hizo la primera cura, y en atención á la gravedad de su estado, dispuso el facultativo de guardia que permaneciese en el establecimiento.

Excusado es decir que sentimos vivamente el suceso, y que deseamos el restablecimiento rápido del apreciable redactor de El Imparcial.

Se ha resuelto que en adelante los vapores-correos de Filipinas salgan de Manila á las nueve de la mañana, en vez de las cuatro de la tarde, por convenir así al servicio.

El señor marqués de Campo ha solicitado una segunda expedición mensual de sus vapores. Se pedirá informe por el correo del día 1.º al gobernador general.

El capitán general de la Habana al ministro de Ultramar:

«HABANA 20.—Los festejos por la salida de S. M. la reina á Atocha, han tenido lugar con extraordinaria animación y gran júbilo. Ayer, último día de fiestas, se colocó la primera piedra del Hospital de Nuestra Señora de las Mercedes.»

Recomendamos á las personas que dirijan telegramas á las islas Filipinas, lo hagan por la vía Suez, pues está recomendada como la más rápida.

La comisión por la provincia de Ciudad-Real, compuesta del señor conde de la Cañada y de los diputados Sres. Echalecu y García Noblejas, está muy bien impresionada por la conferencia celebrada con el presidente del Consejo para que se ceda á aquella catedral la silla del Parral, hoy existente en el Museo Arqueológico. Alguna resistencia oponen á esto los funcionarios del Museo; pero creése que la catedral será dotada de una silla de que carece, siendo complemento tan esencial.

Nuestro amigo el Sr. Albareda, para obsequiar al Sr. D. Fernando Silva que tanto trabajo en su elección por Sanlúcar, y que accidentalmente se encuentra en Madrid, dió ayer un almuerzo, al cual concurren además los Sres. Valera, Gonzalez (D. Venancio), Leon y Castillo, Linares Rivas, Merelles y Carreño.

El general Prendergast ha regresado esta mañana de París.

Han llegado además el diputado aragonés Sr. Gil Berges; el banquero Sr. Bayo, y D. Estanislao Figueras.

Esta madrugada parece ha intentado robarse al condejal D. Candido Lara, el cual encontró la puerta del cuarto que habita con multitud de taladros que rodeaban la cerradura, sin duda con el propósito de arrancarla.

La exposicion Hispano-Colonial.

Después de las peripecias por que ha pasado esta empresa que entraña un interés nacional, y cuando ya creíamos, en vista de una noticia que pocos días ha publicó La Correspondencia, que proyecto tan importante no se llevaría á cabo, el mismo periódico vuelve anoche á alentar nuestras esperanzas en otro suelto en el que en sustancia viene á decir que no habiendo contestado el ministerio de Fomento á la real orden de 25 de Setiembre de 1876 por la que se aprobaba en principio la autorización pedida por el ayuntamiento para ocuparse de este asunto, el gobierno pueda, á cualquier hora, recobrar el ejercicio de su iniciativa.

Siempre hemos creído nosotros que al ayuntamiento no correspondía la realización de este proyecto; no tan solo por la tirantez de relaciones y la divergencia de opiniones que existe entre sus individuos, sino también por que siendo una empresa de interés nacional, al gobierno y solo al gobierno compete su realización.

Una vez en este camino, lo recto, lo lógico y lo equitativo es que se nombre una comisión oficial para que, imitando la conducta de otros países, examine las proposiciones presentadas en el término de quince días y eligiendo la que mayores garantías ofrezca, puedan comenzarse las obras en 1.º de Enero y hallarse terminadas en 1.º de Mayo ó Junio, época para la que debe fijarse la apertura del palacio.

Nosotros creemos que el gobierno, inspirándose en que el pensamiento de la Exposición es de vital interés para España, tendrá en cuenta las indicaciones que nos permitimos dirigirle.

Sesion del ayuntamiento.

Abierta á las tres de la tarde, fué aprobado el dictamen de la comisión de ensanche, que quedó sobre la mesa á petición de un señor concejal. También se aprobaron los dictámenes de las comisiones de obras y de Hacienda, excepto uno relativo á subsistencias, que á petición del Sr. Lara quedó sobre la mesa.

Este mismo señor, fundándose en que habían sido censurados por la prensa algunos actos de las diversas comisarias, pidió que se revisaran las cuentas para desvanecer los cargos que pudieran hacerse á determinadas personalidades, é interpeló al Sr. Lozano sobre el estado en que se encuentra la negociación del empréstito de los 13 millones, respondiendo dicho señor que la comisión de Hacienda está estudiando una proposición que sobre este asunto ha sido presentada al ayuntamiento.

El presidente manifestó al Sr. Lara que se nombraría una comisión para aclarar los asuntos á que este señor se había referido, y de los cuales se ha hecho eco el periódico La Crónica.

Esto no obstante, el Sr. Bravo y la mayor parte de los concejales presentes, insistieron en que la comisión que se nombrase examinara detenidamente las cuentas de las comisarias, y que el dictamen que sobre ellas se emitiera se diese á conocer en sesión pública. Después de un animado debate, se levantó la sesión.

BALANCE DEL DIA

De lo que más se habla en los círculos políticos, á falta de temas excitantes, es del banquete de Sevilla preparado para el día 24, como es sabido, y del discurso que llegará á pronunciar el Sr. Romero Robledo.

Si se oye á las oposiciones, el banquete vá á ser un fiasco; pero si se escucha á los ministeriales, de fijo será un prodigio. A duras penas, dicen los primeros, llegarán á reunirse trescientas personas. Han pasado de seiscientos, afirman los segundos, las que deseaban sentarse á la mesa.

Lo de siempre. En cuanto al discurso, no variamos de nuestras opiniones. No habrá nada hostil para el Sr. Cánovas, reduciéndose á un panegirico de la situación actual.

La conducta de la oposición liberal dinástica, no bien se abra el Parlamento, es también objeto de investigaciones y aun de discusiones en los círculos políticos.

Generalmente creése que algo de esto se ha tratado ya en las reuniones del directorio, siquiera no haya recaído acuerdo alguno, pues si bien es cierto—tal como aquí se ha montado la máquina—que por triunfos morales parlamentarios y por discursos políticos, la oposición no conquistará el poder, así y todo, la actitud de abstención pasiva ó de apartamiento, como si dijéramos, de las tareas político-parlamentarias, caso de que sea exacta, que lo dudamos, la tenemos nosotros por imposible de mantener en la práctica.

Los partidos—esta es la buena doctrina—deben utilizar los grandes medios que dan las instituciones políticas modernas; y si el resultado no corresponde á sus nobles esfuerzos, no serán ellos los que pierdan más en la campaña.

La opinion triunfará, al cabo, porque contra la opinion valen poco las resistencias.

El concurso ordinario en la Presidencia.

En primer término y á primera hora, la comisión para el centenario de Calderón, que componen los Sres. Romero Ortiz, Bahamonde, general Reina, Nuñez de Arce, Fábila, Moreno Nieto, Prats, el decano de los presbíteros de Madrid y el presidente de El Fomento de las Artes, los cuales han salido muy complacidos de la visita hecha al señor presidente del Consejo, y con la persuasión de que se removerán los obstáculos que podrían entorpecer su patriótico y plausible pensamiento.

Después de esta conferencia, el Sr. Cánovas ha recibido á los ministros de Marina, Fomento y gobernador de Madrid.

El Sr. Elduayen que ha llegado esta mañana, ha celebrado también una larga conferencia con el señor presidente del Consejo.

En el despacho que hoy han tenido con su majestad los ministros de la Guerra y de Gracia y Justicia, el primero, entre otros decretos, ha puesto á la firma del rey, la gran cruz del Mérito militar para el general turco Osman B. Já, y el segundo, una extensa combinación de dignidades eclesiásticas, en la cual están comprendidos los señores sacerdotes que han de ocupar las sillas vacantes de Tírruel y de Vitoria.

No hay paseo militar en Cataluña. Dicen en los centros oficiales que ha desistido de esto espontáneamente el general Pavía, y que nada se le ha dicho desde Madrid para apartarlo de tal pensamiento.

De una reunión de empleados de la dirección de Rentas, ayer ó anteayer tenida, hemos oído hablar con cierto misterio, y de documentos que se vieron y de medidas que se tomaron, y de otras cosas que, no teniéndolas por comprobadas, nos abstendemos de decir.

La comisión que componen el general Moriones, el obispo de Huesca y los diputados Sres. Gil Berges, Castellanos, Gallego y otros, para tratar de los asuntos del ferrocarril de Canfranc, no desempeñará su cometido hasta que termine el restablecimiento de la salud del general Moriones. El miércoles creése que podrán presentar la reclamación de que son portadores.

No hay parte á las seis en Gobernación de

que haya llegado el Sr. Romero Robledo á Sevilla, de quien solo se sabe que pasó sin novedad por Bobadilla esta mañana y que á las cuatro debía haber llegado á la capital de Andalucía.

S. M. ha concurrido esta tarde al tiro de pichón.

Ha aparecido hoy por la mañana en París, el periódico Ni Dios ni Amo, que dirige Blunqui, y que redactan amnistiados de la Comuna. Es un bota-fuegos contra el gobierno á quien acusan de reaccionario, y casi de traidor. Esto no le viene mal al gobierno.

La Bolsa firme, y con alza en todos los valores.

TELEGRAMAS.

LONDRES 22.—El discurso de la corona en la apertura del Parlamento inglés expondrá la urgencia de adoptar medidas en Irlanda para hacer frente á la situación actual.

Parece que los ministros están acordados en que se deben hacer concesiones inmediatamente para mejorar la condición del colono, y que al mismo tiempo es preciso que el gobierno esté armado de facultades excepcionales para conservar el orden público.

Se espera que la Cámara de los lores no persistirá en su oposición á las reformas agrarias, y que se hallará una fórmula que lo concilie todo.

El Daily Telegraph dice que continúan en grande escala los armamentos de Grecia.

Añade que en Marzo próximo dispondrá aquel reino de dos nuevos buques acorazados y que se está construyendo un buque torpedo en Lóndres para la marina de guerra helénica.

El general Gorke ha fallecido.

PARIS 22.—El coronel Rin, que fué quien llevó á cabo la detención del Sr. Baudry D'Asson ha llevado á los tribunales á un periódico que decía que había desempeñado las funciones de acróbata en un circo de caballos.

En la Cámara de diputados, el Sr. Lavielle expone su interpelación contra el ministro de Marina almirante Cloué, quien se sincerará de los cargos contra él dirigidos.

LONDRES 22.—En una larga conferencia celebrada por el primer ministro Sr. Gladstone con Forster, ministro del departamento de Irlanda se han ultimado los proyectos que se van á presentar al Parlamento sobre la cuestión agraria.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 22. ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns for VALORES DEL ESTADO, CARRITERAS, and CORPORACIONES CIVILES. Includes values for various bonds and shares like Id. de Agosto, Id. de Julio, Banco de España, etc.

Bolsin: A las cuatro: 3 por 100 interior, 21'45 día nero, 21'50 papel contado y fin mes.

Desde la última cotización oficial han subido 30 céntimos el consolidado; 35 los ferros; 30 la amortizable al 2 por 100; 25 las acciones del Banco de España; 1'75 las cédulas hipotecarias al 6 por 100 y 10 céntimos el empréstito de Cuba.

El consolidado ha pasado, á nuestro juicio, al Rubicon; es decir, ha vuelto á recorrer las zonas donde más arreció la tempestad del mes pasado.

Este acto de energía puede esplicarse dada la significación de la estratagemá bursátil, bastante puesta en descubierta en la última batalla, con el fin de promediar las diferencias de este mes, haciendo que pie dan menos los que tienen comprado á cambios altos y reintegrando esto con los que se hallen en descubierta á cambios bajos.

Respecto á los ferros, como no se remató con ellos la suerte tan bien como con el consolidado, no han respondido en el alza de hoy á la importancia de la de los demás valores. Esto no puede continuar así, porque dá margen á cambios ventajosamente con el consolidado, sobre todo con la perspectiva de la amortización del próximo mes.

La amortizable al 2 por 100 muy solicitada y muy firme. Esto se explica porque además de tener una amortización más fuerte que ningún otro valor, representa el 19 por 100 del capital, mientras las otras amortizaciones representan solo el 6 por 100 la más alta.

Las cédulas del Tesoro y el empréstito de Cuba, firmes, sosteniendo sus altos cambios.

Las cédulas hipotecarias al 6 por 100 muy solicitadas con un alza de 1'75 sobre la anterior cotización, y las acciones del Banco de España esminando con paso firme y seguro á ganar el tipo de 300 antes de concluir el año.

Noticias.

Santo de mañana.—San Clemente I, papa y mártir. Se gana el Júbilo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San José, donde por la mañana habrá misa mayor y sermón y por la tarde proces y reserva.

Seguen celebrándose los sufragios por las Animas al anochecer, en San Igaacio, D. Juan de Alarcon y Cármen Calzado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro, en San Marcos ó en Calatravas.

Funciones para mañana.

TEATRO REAL.—27 de abono.—Turno 2.º impar.—A las ocho.—Roberto el diávolo.

TEATRO ESPAÑOL.—60.º de abono.—Turno 3.º par.—A las ocho y media.—El mudo gordiano.—A anochecer.

APOLO.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—La calle de Carretas.

COMEDIA.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—La primera cura.—El lucero del alba.

ALHAMBRA (Folies Ardennes).—A las ocho y media.—Los sobrinos del capitán Grant.

TEATRO LARA.—Turno 3.º.—A las ocho y media.—Cuestión de táctica.—Carretera de obstáculos.

MARTIN.—A las ocho y media.—Se desee un señor solo.—Baila.—Nety.—Baila.—Picio, Adán y compañía.—De asistente á capitán.—Baila.

Imprenta de Diego Valero, San Marcos, 26, bajo.



# LAMPARAS

para comedor. Hay un completo surtido y unos precios que sorprenden por su baratura. Elegantísimas lamparas contrapeso metal y pantallas porcelana a 5 du ros. Desde este precio a 1.600 rs., inmensa variedad.

## IBO ESPARZA

34, Carrera de San Jerónimo, 34.

### VINOS DE HUNGRÍA.

**BLANCOS:**  
Oedenburger. Cabinet. Magyarader. Stembracher.  
**TINTOS:**  
Rothwein.—Flondorffer.—Cabinet.  
**DULCES:**  
Tokay legitimo.—Ruster.—Muskat.

### VINOS DE ITALIA.

Capri. Falerno. Lacrima. Siracusa. Cipro. Marsala.  
Quesos Gruyere, Parma, Roquefort, Erie, Camembert  
Turron de Jijona.

13, Hileras, 13.—FEDERICO VIDAL.

## DEPOSITO DE LIENZOS

para sábanas de todas clases. Holandas, retortas, mantelerías y todo lo concerniente al ramo de lencería.  
Camisería, géneros de punto y novedades de Blas de Ondategui.

36, MONTERA, 36.

## AVISO IMPORTANTE

Aconsejamos de buena fé a las señoras, que antes de comprar telas de novedad para trajes y abrigos, cortinajes, artículos para muebles y portiers, mantas, ropas para cama y cuantos géneros gastan las familias, vean estos Almacenes, donde los precios son inmensamente más baratos y los surtidos tan grandes que causan admiración. Nosotros aseguramos que en adelante de las modas y buenos géneros nadie en Madrid puede ni imitar a los

### INMENSOS ALMACENES DE

## LA ISLA DE CUBA

PUEBLA, 19, FRENTE A SAN ANTONIO,  
Y LA ANTIGUA CASA  
MONTERA, 35, PASAJE DE MURGA  
REMESAS A TODAS LAS PROVINCIAS.  
Pídanse muestras y catálogos.

Felpas de seda, negras y de colores, a 22 rs.  
Tisús brochados para combinaciones, desde 16 rs.  
Preciosas lanas, Otoño-eterno, de alta novedad, desde 3 rs.

Nasmyr y lanas bigañas, desde 5 rs.  
Gró negro, Paris, pura seda, desde 12 rs.  
Mantillas blanda, seda torzal, desde 50 rs.  
Grós de colores ideales, desde 4 rs.  
Rasos negros y de colores, desde 10 rs.  
Chales Ymalayan y lana dulce, a 40 los de 60, a 60 los de 80 y a 80 los de 100.  
Chales alfombrados a precios imaginables.  
Cortinones, desde 26 rs. juego.

**EDUARDO GARCÍA,**  
Puebla, 19 y Montera, 35.

## LA ILUSTRACION MILITAR.

REVISTA DE LA BIBLIOTECA ECONOMICA DEL EJERCITO Y DE LA ARMADA.  
Dirección y Administración: Calle del Almirante, número 2, quincuplicado, principal izquierda.  
Se publica una vez al mes y además se dá a los suscritores en el trimestre dos obras de 150 páginas, ó una de 250 a 300 páginas.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid y provincias.		Cuba Puerto-Rico y extranjero.		Filipinas.	
Trimestre...	3 pesetas.	Trimestre.....	1'50 pesos.	Trimestre... ..	2'00 pesos.
Semestre... ..	6 " "	Semestre.....	2'50 " "	Semestre... ..	3'50 " "
Año..... ..	11 " "	Año..... ..	4'00 " "	Año..... ..	6'00 " "

El pago adelantado. No se servirá ninguna suscripción sin haber recibido su importe. Se publica a los señores suscritores con aviso de sus cambios de residencia y domicilio al administrador, D. Anselmo Gil.

## COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA VAPORES-CORREOS FRANCESES AGENCIA GENERAL EN ESPAÑA,

PARA LOS ESTADOS-UNIDOS, LAS ANTILLAS, MÉJICO, GUAYANA, VENEZUELA, COLOMBIA, PANAMÁ, AMÉRICA CENTRAL, EQUADOR, PERÚ, BOLIVIA, CHILE, CALIFORNIA, CHINA Y JAPON.

Salidas de Santander, los días 22 y 26 de cada mes.  
» » Barcelona, » » 30 » »  
» » Cádiz, » » 3 » »

PRECIOS DESDE SANTANDER A LA HABANA, PUERTO-RICO Y MAYAGUEZ.		PRECIOS DESDE LA HABANA, PUERTO-RICO Y MAYAGUEZ A SANTANDER.	
	Pesetas.		Pesetas.
1.ª clase.	900	1.ª class.	1000
2.ª " "	800	2.ª " "	850
3.ª " "	700	3.ª " "	750
Entrepuente...	250	Entrepuente.	350
2.ª class. (puente)...	175		

Billetes de ida y vuelta valederos por un año, a precios reducidos. Para fletes, pasajes y más detalles, dirigirse a los señores Georges Polak y Compañía, banqueros.—Agentes generales: Preciados, 1, segundo, de once a cinco. (10 v.)

## SASTRERIA MILITAR

DE MIGUEL DE VELASCO.  
Calle del Arenal, 15, Madrid.  
La primera y especial para equipos de alumnos de las Academias militares. Uniformes en cuarenta y ocho horas. Géneros de alta novedad de Inglaterra, Francia y Alemania.

## ALHONDIGA MADRILEÑA.

DEPOSITO AGRICOLA MERCANTIL.  
Calle del Doctor Fourquet, 20, bajo.  
COMPRAS, CENTRO DE CONTRATACION, VENTAS  
En este espacio local se admite en calidad de depósito toda clase de cereales y sus harinas, aceites, aceitunas, vinos, legumbres, etc.

### DERECHOS DE DEPOSITO.

De 500 a 1.000 kilos por tonelada	0'63 cts. de pta. por día.
De 2 a 5 toneladas por id.	0'51 id. " "
De 5 a 10 toneladas por id.	0'39 id. " "
De 10 toneladas en adelante por id.	0'27 id. " "
De 1 a 500 kilos por id.	0'50 id. " "

NOTA. Se adelantan los portes y derechos de consumo y algunas otras cantidades más, con garantía de los géneros de todo el que lo pida, con un 2 por 100 de interés de uno a treinta días.  
La casa, por la comision de 1 por 100, se encargará de la venta de los géneros, si es autorizada por los dueños de éstos.  
La correspondencia al administrador, con sello si se ha de contestar, calle del Doctor Fourquet, 20, bajo.

## Economía GRAN REBAJA A 4 REALES

Bujías transparentes del Esfinje. Duración, 35 horas  
Atocha, 27.—Los Tiroleses.

DEFINITIVA LIQUIDACION  
POR TERMINO DE TIENDA.—GRANDES REBAJAS  
EN SEDAS, LANAS, CHALES, ETC.  
Se cede su magnífico local Carmen, 3.

## POLVOS PARA EL ROSTRO.

Los finisimos, inimitables, baratísimos y adherentes polvos de fresa, rosa y ambrosia, blanquean y embellecen el cutis de las señoras como ningunos conocidos.  
Son admirables para calle, teatro, artistas liricos, coreograficos y dramáticos.  
Se usan solos ó mejor poniendo antes un puco de Crema de Nieve y Almendra que vendemos a 6 y 12 reales bote y 2 rs. onza, y el resultado es precioso é higiénico.  
Precios: 4 y 8 rs. botes blancos, 6 y 12 sonrosados.  
Jardines, 5, Madrid y en 1500 perfumerías y droguerías.  
Inventor, L. de Brea y Moreno.

Hay Agua de Colonia, la mejor conocida a 4, 6 y 8 rs. bote y 12 cuartillo. Polvos dentíficos de menta a 2 rs. caja, Agua de Botol, a 4 rs. bote. Agua del Parnaso para el baño y pañuelos, 8 rs. frasco mejor que de la Florida. Sombra de Genemias, para aumentar las cejas, párpados, pestañas y lunares, a 4 y 8 rs. bote. Surtido oriental para tapar las canas sin teñirlas, 10 reales caja. Rosal de Venus para rostros pálidos, 6, 10 y 20 rs. caja para un año.

## PÉRDIDA.

Un perro de caza con las orejas canela y el lomo blanco. En la portería de la casa núm. 19 de la Concepcion Gerónima, darán razon de su dueño.

## EL DIBUJO.

por D. Manuel Antonio Capó libro preciso a todas clases; 11 reales Madrid, 12 provincias. Admon., Pesinular, 11, 3.ª izq.

PRESTAMOS: SE HACEN a las clases pasivas, empleados, militares y sobre rentas é hipoteca de fincas. Hay varias partidas a tipos diferentes. Colocacion de capitales con las mismas garantías por cuenta de los capitalistas. Unos y otros dirigirse con notas ó verbalmente al Jefe de la casa.—Silva, 40, pral. derecha.

## PLAZA DE LAS CORTES 8

Primera casa establecida en Madrid con el título Centro de antigüedades. Compra y venta de objetos artísticos.

SE CEDEN HABITACIONES amuebladas: sitio céntrico: razon, Montera, 24, «La Favorita».

Tocino y manteca, a 3 rs. Lomo y longaniza, a 4 id. Vaca y carnero, a 22 cuartos; sin hueso, a 30. Espíritu Santo, 13, carnicería.

# FAY

La velutina de Fay es conocida en todo el mundo. Sin ella no hay tocador bien surtido. De esta velutina se han hecho muchas falsificaciones. La que Ibo Esparza vende es legítima y lo probará al que lo desee. Precio en competencia, 12 rs. caja. Descuentos a la venta al por mayor. Remesas a provincias desde doce cajas en adelante.

## IBO ESPARZA

34, Carrera de San Jerónimo, 34.

## OBJETOS DE CONCHA

F. DELGADO, CARRETAS, 18.

Frente a la plaza del Angel.

Esta casa acaba de recibir un gran surtido en artículos de concha juntamente con los últimos modelos en peinetas para la cabeza. Sigue componiendo toda clase de objetos, por difíciles que sean.

## SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA.

CHAMARTIN DE LA ROSA.

Medos español y otros productos de copas bordalesas desde 4 rs. botella.

6, Preciados, 6.

## NOVEDAD.

CARAM ELOS NOUGATINES POMPADOUR

a 8 pesetas kilo.

CONFITERIA DE PASTEL  
LAS COLONIAS. ARENAL, 8.

## MAQUINAS DE COSER.

Primera y única Casa Especial en composturas, lesiones y comisiones de compra y venta.

### UNICA

en situacion de poder hacer en el dia toda clase de composturas por complicadas que sean.

DIRECTOR MECANICO

**DON JUAN FUCHET**

12.—Calle del Carmen, 12.

## ALFOMBRAS.

Se ha recibido un grandioso surtido y dibujos de última novedad en Bruselas, moquetas, fieltros, cordelillos ingleses y alfombrillas de todas clases y tamaños. Esparteros, núm. 3.

## EL BANDOLERISMO

ESTUDIO SOCIAL Y MEMORIAS HISTORICAS

FOR

**D. Julian de Zugasti.**

Esta interesantísima obra consta de Introduccion y Cuatro partes. Van publicadas la Introduccion que consta de tres tomos y cuesta 9 pesetas.

Orígenes del bandolerismo (1.ª parte), tres tomos 9 pesetas.  
Narraciones de secuestros (2.ª parte), cuatro tomos 12 pesetas.

Tipos y episodios (3.ª parte), con los retratos de los más famosos bandidos, admirablemente dibujados en Paris por el célebre Verge (en prensa).

Se venden en las principales librerías, y en casa del autor, calle de San Pedro, núm. 1, cuarto tercero derecha. Los tomos sueltos a 3 pesetas.

## OBRAS DE D. JUAN VALERA.

Pepita Jimenez, edicion elzevieriana.....	5
Pepita Jimenez, edicion económica.....	2
Las ilusiones del Doctor Faustino, edicion de lujo, dos tomos.....	5

22 Nbre) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 59)

## EL SECRETO ESCONDIDO,

NOVELA INGLESA ORIGINAL DE WILKIE COLLINS

salio para arreglar la cuenta con el posadero. Inmediatamente despues de amorzar, los dos viajeros tomaron el camino a pie, con grande admiracion de todos, llevando el tio su saco a la espalda y la sobrina su saco de noche en la mano. Cuando llegaron al angulo que formaba el camino que llevaban con el que debian tomar, los dos se volvieron a mirar hacia atras: esta vez no vieron nada que pudiera inquietarles: ni una criatura humana se veia en el ancho camino que no habian dejado desde que habian salido de la posada.

—El camino está libre—dijo el tio Joseph, en el momento que se traban en el camino de travésia—sea lo que quiera de nuestras aventuras de ayer, hoy, nadie nos sigue.

—Cuando ménos nosotros no vemos a nadie —replicó Sarah—pero no creais que por eso se puede tener mayor confianza: antes de creernos seguros, es preciso mirar muchas veces por encima del hombro: cada vez que lo pienso me hace temblar más el lazo que nos habian tendido esa gente de Porthgenna Tower.

—¿A nosotros Sarah? ¿Porqué me hablan de tender a mi lazo alguno?

—Porque os han visto conmigo... cuando os quedéis solo no tenéis que temer nada de ellos... y hé aquí tio una razon de más para soportar las angustias de esta separacion.

—¿Pensais marcharos lejos, muy lejos, cuando os separéis de mí?

—No podré detenerme hasta que no me haya metido en ese fenebroso océano que se llama Londres... no me mireis de esa manera... yo no olvidaré lo prometido y recibiréis

puntualmente las cartas... Yo tengo amigos (no amigos como vos, pero amigos sin embargo) en casa de los que me propongo ir: únicamente en Londres me consideraré al abrigo de toda persecucion. El peligro es grande... ¡oh! sí; es un gran peligro... por lo que he visto en Porthgenna sé que mistress Frankland se propone descubrirme y el interés que ahora tiene en esta especie de caza se hará diez veces mayor cuando sepa positivamente lo que ha sucedido ayer en el edificio... Si por casualidad fuesen a Truro a reguntaros, tened cuidado, querido tio, en lo que vayais a decir.

—No conseguirán de mí una respuesta, querida niña, pero decidme, porque no quiero ignorar ninguna circunstancia que pueda contribuir a que volvais a mi lado, si mistress Frankland encontrase la carta ¿qué hariais?

A esta pregunta la mano de Sarah que hasta entonces habia permanecido inerte sobre el brazo de su tio sufrió un estremecimiento repentino.

—Es que, aunque mistress Frankland entre en el cuarto de los Mirtos—dijo deteniéndose y mirando a todas partes con cierto espanto—es muy posible que no encuentre la carta... está dentro de un libro tan pequeño... está en un escondite tan difícil de adivinar...

—Pero en fin... ¿si la encuentra?

—Si la encuentra habrá más motivo que nunca para que yo procure poner muchas leguas de por medio.

Al responder, Sarah colocó las dos manos sobre el corazon, como si fuese a estallar y sus facciones se crisparon repentinamente, cubriéndose primero de un color rojo, para quedar inmediatamente en extremo palida: varias veces pasó un pañuelo por su frente, cubierta de un sudor frio.

El viejo sospechó que eran seguidos por alguien al ver detenerse a su sobrina, pero al darse cuenta de su estado le preguntó si tenia demasiado calor: ella se apoderó del brazo de

su tio para continuar la marcha, pero su respiracion era fatigosa al parecer, por lo que le propuse sentarse un poco al lado del camino.

—Todavía no—respondió Sarah.  
Y continuaron el camino media hora más: entonces miraron hacia atrás y se sentaron a un lado del camino para reponer las fuerzas.

Continuaron la marcha, y despues de dos paradas más llegaron al final del camino de travésia, entrando en la carretera: un momento despues fueron alcanzados por un carretero que iba de vacío, y les ofreció conducirlos hasta la próxima ciudad. Aceptaron con reconocimiento, y media hora despues llegaron a su destino, dirigiéndose al principal hotel: informados allí de que era tarde para tomar la diligencia, alquilaron un carruaje que los condujese a Truro, donde llegaron bastante tarde.

Durante aquel viaje, desde que abandonaron la ciudad hasta que desmontaron en Truro no vieron nada que pudiera evitar sus sospechas de que eran espiados; ninguna de las personas que habian visto en los pueblos, ni de las que habian encontrado en el camino, parecia tomarse por ellos más interés que por la generalidad de los viajeros.

Inmediatamente se informaron de los medios que podian disponer para ir a Exeter, y les respondieron que a la una salía de allí un carruaje, y que a las ocho de la mañana del día siguiente atravesaria Truro otra diligencia en esa direccion.

—¿No marcharéis esta noche?—dijo el tio Joseph;—más vale que os quedéis hasta mañana en mi casa.

—Mejor haria en partir mientras me queda un poco de valor—respondió Sarah.

—Pero si estais tan palida, tan fatigada... —Nunca estaré más fuerte de lo que lo estoy ahora... no me partais el corazon con vuestras instancias... bastante me cuesta el tener que separarnos.

El tio Joseph suspiró y no volvió a insistir,

dirigiéndose seguido de su sobrina a su modesto domicilio. El obrero, siempre detrás del mostrador, pulimentaba un trozo de madera, exactamente lo mismo que cuando Sarah llegó a Truro la primera vez y miró por los cristales de la tienda; aquel honrado trabajador tenia buenas nuevas: el trabajo marchaba y habia nuevos pedidos; pero el tio Joseph oia sin gusto lo que le decia su criado, y éste le vió retirarse hacia el saloncito del fondo sin que su sonrisa habitual se hubiese dibujado en sus labios.

—¿Por qué tendré yo un almacén? ¿Para qué todos esos pedidos? Todo eso me impide marchar con vos—decía él a Sarah cuando se encontraron solos. ¡Ah! ¡qué viaje! Nada nos ha salido bien... sentaos, sentaos y descansad... es preciso que yo tome una determinacion y voy a hacerlos té.

Cuando la tetera estuvo sobre la mesa, salió de la habitacion y volvió luego con un cesto en la mano. Cuando el mozo de la diligencia vino por las maletas no se llevó el cesto entre los objetos que tenia que conducir sino que el tio Joseph le colocó entre sus piernas y lo miraba con cariño mientras echaba té en la taza de su sobrina.

La caja de música estaba colgada a su lado envuelta en su funda de cuero: despues de servir el té descolgó y descubrió las cajas, la colocó sobre la mesa y miraba a su sobrina mientras efectuaba estas operaciones: despues de algunas vacilaciones dijo en voz baja y con voz entrecortada...

—¿Queréis oír un trozo de Mozart?... Ha de pasar mucho tiempo, querida Sarah, hasta que podais oírlo otra vez... una pieza, antes que os vayais...

Deslizó su mano hacia la caja é inmediatamente se puso a tocar la misma pieza que estaba tocando cuando Sarah entró por primera vez en el saloncito. Pero ¡qué dolorosos ecos despertaban aquellas notas! ¡qué tristes recuerdos del pasado se agolpaban al corazon de